

つうしんらん



現在、河川改修計画が進行中であるが、今後整備すべき事項は未だ数多い。

先日の現場調査での事である。ソロ河に沿った水田地帯の暑さに耐え兼ねて、集落のワルン(茶店)で休息する。店の奥で家人がテレビの民族舞踊を見ており、そのガメラン音楽に合わせた手の動き・目の配りにこちらも暫く見入る。ふと気が付いた。この辺りには未だ電気が無い筈である。同行しているカウンター・パートに尋ねると、自動車用バッテリーを電源にしているとの事である。帰途の車窓より村単位でディーゼル発電機を備えている例も見かける。生活水準の向上により種々の電気製品も庶民の手の届く範囲に有り、電力の潜在需要の意外に大きい事が心に残った。

現在、ソロ河流域の電化は電力供給能力が十分でない事により都市部に限られている。流域地方部の今後の電化に適した電源は何であろうか? 発展途上国での電源選択では地場エネルギーの利用が重要な要素となる。インドネシアでは、主要輸出品目である石油の国内消費を減らし輸出に回す事が国策の一つであり、石油火力是最小限の利用に限られる。一方、流域の河川水量は豊かである。この水資源の活用に於いては、ソロ河流域には大ダムに適したサイトは少ない事、需要地は広く点在している事より、小水力発電による小地域給電が考えられる。

インドネシアでは雇用の安定も国策の一つとなっており、小水力の多地点開発であればこの国策に沿って、雇用機会の少ないこの地域の振興にも寄与できると思われる。ただ小水力の難点は経済性である。眼下の所、他電源との経済比較では、ディーゼル発電に劣る事が多い。インドネシアの国策に沿ったソロ河流域の電化を進めるためにも、現在わが国等で進められている中小水力のコストダウンのための技術開発の成果が期待される。

(筆者・*Hidetoshi SAWADA*, 日本工営(株) 設計部)

私の現場での体験記

本間 利明



私は、マレー半島でも過疎地の東海岸に、直接還元製鉄所建設のため2年間長期滞在した。工場敷地は、70万m²、年粗鋼生産量は60万tで日本の中型製鉄所の10分の1の規模である。設備としては、現地に産出する天然ガスで鉄鉱石を直接還元する炉、電気炉、連続鋳造設備のほか、製鉄所としての設備を小規模ながら網羅しており、大型工場を建設するより容易ではなかった。

建設工事に必要な用水と電力は、紆余曲折を経た後、関係官庁から供給された。これらの水、電力は工事用以外に、サイト内に設置された労務者のキャンプと、同時に日本人の昼間の生活に欠くべからざるものであった。しかるに、断水、停電が想像を絶するほどの頻度で発生した。呑気な国民性のせいか復旧に時間を要し、見通しも立たなかった。その都度生コン製造は停止し遅延工程の挽回に苦労した。水と電気の安定供給が建設工事の必須要件である事を身をもって体験させられた。

建設用材料はほぼ国内で生産されている。コンクリートの打設を開始して間もない頃、風化していたセメントを知らずに使用し硬化したコンクリートのすべてを壊し、打ち直す事件が発生した。当地の湿度は90%以上である事に加え、停電・断水でセメントサイロ内のセメントの使用予定が狂い、風化したのが原因であった。

国内の輸送手段は自動車が主で、道路は概して立派といえる。ある時、注文した資材が300km離れた西海岸の首都を出発しているのに10日立っても来ない。督促しても“そばやの出前”と同じであった。途中の各地で他の貨物を混載してくるため日数を要したのだ。日本と同じ流通システムと考えたのが間違いだった。

マレーシアの年平均降雨量は、2600mmである。われわれは30年に1度の豪雨を体験した。1983年11月末より時間最大70mm、日最大380mm、ほぼ2週間に2200mmの降雨量となった。マレーシアでは雨水排水一つを見ても、生活の知恵で、いろいろな対策が取られていた。海外で工事をする際、気象条件と当地における“生活の知恵”を十分配慮・活用すべき事が、工事終了段階にやっと理解出来た時はすでに事遅しであった。

(筆者・*Toshiaki HONMA*, 正会員 新日本製鐵(株)
札幌営業所部長代理)